
 
 

ATA 07/2023 – REUNIÃO ORDINARIA 
Local: Ambiente Virtual através do Aplicativo Google Meet 

Data: 18/08/2023 

 

Aos dezoito dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, em ambiente virtual via 

aplicativo Google Meet, às 09:00 horas, horário da primeira convocação, o Sr. Fernando 

César de Oliveira – Presidente do COMDEMA, abriu a reunião após verificado quórum. 

Deu-se a aprovação da ATA referente a reunião anterior, após sua leitura. Fernando falou 

sobre a assiduidade dos membros, onde o Sr. Amauri de Campos não comparece há três 

reuniões, de forma que deve ser substituído. Sugerido, discutido e aprovado por todos a 

pessoa do Sr. Eduardo Santinon para a vaga. O Sr. Celso Baptista justificou suas faltas ao 

Sr. Presidente, onde entregará justificativa por escrito e assinada. O Presidente Fernando 

pediu atenção a todos sobre a assiduidade nas reuniões. Continuando e avançando sobre 

o assunto das ações ambientais para o Plano Municipal de Primeira Infância, onde existem 

alguns itens para acrescentar ideias, considerando os desafios do meio ambiente 

relacionados à primeira infância, como: 

• Ampliação da divulgação do “cardápio ambiental” junto às unidades de educação infantil 

da rede municipal e privada. 

• Aprimoramento do Programa de Educação Ambiental nos espaços não formais, com 

oferta de oficinas nas comunidades mais vulneráveis. 

• Estímulo à criação de hortas comunitárias para ampliação do acesso à alimentação 

saudável. 

• Aumento das áreas verdes urbanas e dos locais de contato com a natureza no município. 

• Inserção e ampliação de áreas verdes em espaços e equipamentos públicos existentes. 

A Conselheira Vanessa disse não estar por dentro do referido plano, mas uma questão 

interessante é que algumas escolas de Educação Infantil desenvolvem o projeto horta, 

onde recebem a colaboração dos pais, responsáveis e comunidade do entorno da unidade 

escolar, com doação de óleo usado. Esse óleo é vendido e o recurso adiquirido é aplicado 

na compra de insumos para as hortas. Os alunos preparam a terra, fazem o plantio de 

hortaliças, regam e colhem. Após a colheita, essas hortaliças compõe o cardápio da 

merenda escolar, ressalta que para adicionar qualquer alimento diferente ao cardápio, é 

necessario a autorização da nutricionista. Fernando perguntou se o Instituto Líbio poderia 

futuramente contribuir neste sentido, onde a Conselheira Katerine disse que verificaria a 

possibilidade e se esta é uma das frentes de atuação do Instituto Libio, focando nas hortas 

comunitárias dos bairros. Mas precisa otimizar a ideia com as ações já existentes do 

instituto. A convidada Verônica sugeriu plantio e acompanhamento de árvores nas escolas, 

onde o Instituto pode participar com vídeos instrutivos. Katerine lembrou que a Escola do 



Bom Retiro é uma boa unidade para servir de Piloto, iniciando os testes por ela, caso o 

Instituto esteja de acordo. A conselheira Vanessa lembrou que na questão do plantio de 

ávores o que precisa ser melhorado é a manutenção das mesmas, principalmente em 

períodos de férias e recesso escolar. Como esse plano de primeira infância está ainda na 

fase de diagnóstico, sendo que a Educação está coletando ideias para sua elaboração 

ainda, há tempo de verificar as necessidades. Sugeriu-se também plantios próximos à 

equipamentos urbanos. A convidada Verônica perguntou ao Fernando sobre a criação de 

parques, onde o mesmo respondeu que há um já em andamento e mais dois sendo 

projetados. Que nas próximas reuniões do Conselho trará mais informações sobre 

parques municipais. Katerine perguntou sobre o Centro de Educação Ambiental, se não 

seria uma opção, mas lembrou que sua logística impede o fácil acesso das escolas. A 

próxima reunião será no mês de setembro, após o andamento das questões de 

substituição de membros repetidamente ausentes, já aprovadas na presente data. Nada 

mais a tratar, foi encerrada a reunião. 

 

 

 

 

 

 

 

 

CONSTATAÇÃO DE PRESENÇA 
 
 

ENTIDADE MEMBRO NOME PRESENÇA 

Diretoria de Meio 
Ambiente 

Titular Fernando César de Oliveira PRESENTE 

Suplente Ralph Lopes de Figueiredo PRESENTE 

Diretoria de Agric. 
e Des. Econômico 

Titular Ednílson de Jesus Macedo PRESENTE 

Suplente Ettore Peggion - - - 

Serviço Autônomo 
de Água e Esgoto 

Titular Cinthia Guilger Portes PRESENTE 

Suplente Tiara Florentino R. Otávio - - - 

Diretoria de 
Educação 

Titular Vanessa de M. L. dos Santos PRESENTE 

Suplente Lígia Souza Guido - - - 

Entidade 
Ambientalista 

Titular Katerine Pereira Carvalho PRESENTE 

Suplente Tatiane Rech - - - 

Associação 
Comercial 

Titular Amauri de Campos - - - 

Suplente Pedro Curri Maganha - - - 

Instituição de 
Classes 

Titular Celso Baptista PRESENTE 

Suplente Luis Felipe Rodrigues - - - 

Associações de 
Amigos de Bairros 

Titular José Luis Sotolani PRESENTE 

Suplente Fernando Salvatori Santos Neto - - - 

Instituições Educ. 
de Ensino Superior 

Titular Jeovani Zauro Bertoldo - - - 

Suplente José Augusto Pauleto - - - 

Convidada: Verônica – Instituto Líbio. 


